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Klemens Kaps

Handwerk, Gewerbe und Protoindustrialisierung
Die Ökonomie zwischen Deregulierung, Wachstum 
und Verarmung der Unterschichten

Abstract: Während des 18.  Jahrhunderts veränderte sich die gewerbliche Waren-
herstellung in Niederösterreich entscheidend und machte die Region zu einem 
(proto)industriellen Kernland Zentraleuropas. Während sich das zünftische Hand-
werk insbesondere in der ersten Jahrhunderthälfte durch demografisches Wachs-
tum und Urbanisierung stark ausweitete, führte eine Deregulierungspolitik ab der 
Jahrhundertmitte zu verstärktem Konkurrenzdruck, worauf die zünftischen Hand-
werker*innen mit institutionellen und sozialen Abschließungsmechanismen reagier-
ten. Parallel dazu veränderte die im späten 17.  Jahrhundert im europäischen Ver-
gleich früh einsetzende, sich aber langsam ausbreitende Protoindustrialisierung die 
gewerbliche Geografie nachhaltig, indem sich eine Manufakturregion im Wiener 
Becken und eine Verlagsregion im Norden des Landes unter der Enns bildete. Die 
Zuwanderung von kapitalkräftigen Unternehmern hatte eine Einbindung des Lan-
des in überregionale bis globale Warenketten und Handelsbeziehungen zur Folge. 

Craft, Trade, and Proto-industrialization. The Economy between Deregulation, 

Growth, and the Impoverishment of the Lower Classes. During the 18th century, 
the industrial production of commodities in Lower Austria changed decisively and 
transformed the region into a (proto)industrial core region within Central Europe. 
While guild artisans grew strongly, especially in the first half of the century, due to 
demographic growth and urbanization, a deregulation policy led to increased com-
petitive pressure and brought about an institutional and social enclosure of guild 
artisans after 1750. In parallel, proto-industrialization, which began rather early in 
the late 17th century if considered in a European perspective but grew rather slowly, 
permanently changed Lower Austria’s commercial geography by forming a manu-
facturing zone in the Vienna Basin and a putting-out area in the region’s north. The 
immigration of wealthy entrepreneurs led to the integration of many of these com-
panies into supra-regional to global commodity chains and trade relations.
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